

Descendance différentielle des immigrants d'origine française établis en Nouvelle-France aux 17^e et 18^e siècles

Contexte et objectifs de l'étude

La population canadienne-française du Québec (Canada) a fait l'objet de plusieurs études à caractère généalogique et génétique. Les caractéristiques de cette population ont en effet largement favorisé ce type d'études. D'abord, il est important de souligner que, grâce à la rigueur de la communauté catholique dans la tenue des registres paroissiaux, la population québécoise bénéficie de l'existence de banques de données démographiques et généalogiques très complètes qui permettent de remonter jusqu'aux fondateurs de la colonie. Trois traits démographiques importants de cette population peuvent être soulignés: 1) un nombre relativement restreint d'immigrants fondateurs, 2) une expansion de la population en isolation relative et 3) une croissance soutenue par une natalité très forte (Charbonneau et al., 2000). Les plus récentes recherches ont établi qu'environ seulement 7600 personnes (dont 1800 femmes), essentiellement d'origine française et établies au Québec entre 1608 (fondation de Québec) et 1763 (moment où la colonie française passe sous le contrôle anglais), ont laissé une descendance jusqu'à nos jours (Desjardins et al., 2007; Tremblay et al. 2008). Après la conquête anglaise, l'immigration française au Québec fut pratiquement nulle, mais les Canadiens-français connurent une croissance démographique rapide, soutenue par un taux d'accroissement naturel élevé (Henripin et Péron, 1973). Pendant ce temps, pour des raisons de langue et de religion, les populations d'origine française et britannique évoluèrent parallèlement, pratiquement sans se mélanger (Courville, 1985) ce qui a réduit les apports d'origines non françaises au pool génétique des Canadiens-français.

Avec une telle histoire démographique, il serait donc facile de croire à une homogénéité génétique de l'ensemble de la population québécoise francophone actuelle. Cependant, plusieurs travaux ont démontré que le génome canadien-français est plus diversifié qu'on pourrait le croire, en raison de l'hétérogénéité du noyau fondateur (De Braekeleer, 1990), d'une consanguinité qui est restée relativement faible (Laberge, 1967; Freire-Maia, 1969) et d'une certaine stratification régionale de la structure génétique

québécoise (Bouchard et al., 1995; Gagnon et Heyer, 2001; Tremblay et al., 2001; Vézina et al., 2004; Vézina et al., 2005).

Les objectifs de la présente étude sont de mesurer et de comparer les descendance des premiers immigrants en Nouvelle-France selon leur région d'origine et d'examiner les chemins migratoires de leurs descendants à travers les différentes régions du Québec. Bien que plusieurs études aient déjà fait ressortir des résultats intéressants sur les caractéristiques de ces fondateurs et leur contribution au peuplement du Québec, on connaît encore relativement peu de choses sur la structuration régionale de cette contribution.

Données et méthodes

Les données utilisées pour cette étude proviennent de deux bases de données. La première, le fichier BALSAC, contient des données démographiques et généalogiques sur la population du Québec des 19^e et 20^e siècles. Ce fichier contient présentement plus de 2,4 millions d'actes civils (dont 1,5 million d'actes de mariage) couvrant l'ensemble du territoire québécois (Bouchard, 2006; Projet BALSAC, 2007). La deuxième source est le Registre de la Population du Québec Ancien (RPQA) développé au Département de démographie de l'Université de Montréal et contenant tous les actes de baptême, de sépulture et de mariage contenus dans les registres paroissiaux du début de la colonie jusqu'à 1800, soit plus de 700000 actes au total (Desjardins, 1998; PRDH, 2007). Les données de ces deux fichiers font présentement l'objet d'un processus de jumelage qui permettra de faire le pont entre les 18^e et 19^e siècles. Ce jumelage permettra en outre d'obtenir une meilleure estimation du nombre d'immigrants s'étant établis au Québec. Des résultats préliminaires ont déjà permis d'identifier 11419 immigrants mariés avant 1800 (Desjardins et al, 2007; Tremblay et al., 2008). Pour la première fois, grâce au jumelage, il devient possible de suivre les trajectoires des immigrants et de leurs descendants au-delà du 18^e siècle.

Pour la présente étude, une attention particulière sera accordée aux immigrants provenant des provinces françaises ayant contribué le plus fortement au peuplement

initial de la Nouvelle-France, telles que la Normandie, l'Île-de-France, le Poitou et l'Aunis. Les descendants de ces immigrants seront suivis, sur plusieurs générations, afin de tracer leurs trajets migratoires et de mesurer leur contribution au peuplement des diverses régions du Québec. L'analyse de la descendance utile permettra en outre d'évaluer la proportion des immigrants qui ont encore des descendants dans la population contemporaine du Québec.

Résultats escomptés

Ce type d'étude permettra de fournir des indications importantes sur la mobilité et la descendance différentielle des familles selon leur province d'origine en France. Une étude sur les fondateurs originaires du Perche avait déjà permis de constater que les descendants de ces fondateurs ont eu tendance à s'établir dans les régions du nord-est du Québec (Tremblay, 1999). Une analyse plus approfondie permettra de mieux comprendre les mécanismes démographiques de l'évolution et de la régionalisation du pool génique canadien-français, ce qui représentera un avancement important des connaissances sur l'histoire de cette population.

Bibliographie

- De Braekeleer M, 1990. Homogénéité génétique des Canadiens français du Québec : mythe ou réalité? *Cahiers québécois de démographie*, 19-1:29-48.
- Bouchard G, Charbonneau H, Desjardins B, Heyer É, Tremblay M, 1995. Mobilité géographique et stratification du pool génique canadien-français sous le Régime français. Dans Landry Y, Dickinson JA, Pasleau S et Desama C (éd.), *Les chemins de la migration en Belgique et au Québec, du XVIIe au XXe siècle*, Éditions Académia, Louvain-La-Neuve, p. 51-59.
- Bouchard G, 2007. *Projet BALSAC. Rapport annuel 2006-2007*. Université du Québec à Chicoutimi, Projet BALSAC.
- Charbonneau, H., Desjardins, B., Légaré, J. and Denis, H, 2000. "The population of the St-Lawrence Valley, 1608-1760." Dans: *A Population History of North America*, M.R. Haines, R.H. Steckel et al., Cambridge University Press: Cambridge.

Courville S, 1985. Minorités ethniques et recherche d'appartenance. Propos d'étape sur la présence étrangère dans le village québécois des années 1830. *Provence historique*, XXXV (142) : 377-400.

Desjardins, B, 1998. Le Registre de la population du Québec ancien. *Annales de démographie historique*, 1998-2: 215-226.

Desjardins, B, Houde, L, Tremblay, M, Vézina, H, 2007. *L'effet fondateur de la souche canadienne-française du Québec*. Présentation au 75^e congrès de l'ACFAS, Université du Québec à Trois-Rivières.

Freire-Maia N, 1969. Inbreeding level in American and Canadian Population: a comparison with Latin America. *Eugenics Quarterly*, 15-1:22-23.

Gagnon A et Heyer É, 2001. Fragmentation of the Quebec population genetic pool (Canada): evidence from the genetic contribution of founders per region in the 17th and 18th centuries. *American Journal of Physical Anthropology*, 114-1:30-41.

Henripin J, Péron Y, 1973. La transition démographique de la province de Québec. Dans Charbonneau H (dir.), *La population du Québec: études rétrospectives*. Éditions du Boréal Express, Trois-Rivières, p. 23-44.

Laberge C, 1967. La consanguinité des Canadiens français. *Population*, 22-5:861-896.

Programme de recherche en démographie historique (PRDH), 2007. www.genealogie.umontreal.ca.

Projet BALSAC, 2007. www.uqac.ca/balsac.

Tremblay M, 1999. Origines, mariages et descendances des principaux fondateurs perchérons établis en Nouvelle-France au XVII^e siècle. *Cahiers Percherons*, 99-1:28-48.

Tremblay M, Desjardins B, Houde L, Vézina H, 2008. *Pioneers' demographic legacy: a measure of the descendances of early immigrants in the Quebec population (17th-20th centuries)*. European Population Conference, Barcelone, 9-12 juillet.

Tremblay M, Jomphe M, Vézina H, 2001. Comparaison de structures patronymiques et génétiques dans la population québécoise. Dans Brunet G, Darlu P, Zei G (dir.), *Le patronyme: histoire, anthropologie, société*, CNRS-Éditions, Paris, p. 367-389.

Vézina H, Tremblay M, Desjardins B, Houde L, 2005. Origines et contributions génétiques des fondatrices et des fondateurs de la population québécoise. *Cahiers québécois de démographie*, 34-2:235-258.

Vézina H, Tremblay M, Houde L, 2004. Mesures de l'apparentement biologique au Saguenay-Lac-St-Jean (Québec, Canada) à partir de reconstitutions généalogiques. *Annales de démographie historique*, 2:67-84.